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 О РЕШЕНИЯХ ПРАВЛЕНИЯ СРО ААС ОТ 26 ИЮЛЯ 2024 ГОДА

По  инициативе Рабочей группы по  вопросам 
стратегии развития аудиторской деятельности и СРО 
аудиторов в  заседании рассмотрен вопрос об  объ-
единении Сибирского и  Дальневосточного округов 
для целей формирования общих территориальных со-
браний. С  учетом мнений территориальных сове-
тов данных округов, представительных органов СРО 
ААС  — Комитета аудиторских организаций на  фи-
нансовом рынке и Комитета средних и малых ауди-
торских организации  — Правлением приняло реше-
ние объединить Сибирский и Дальневосточный окру-
га для целей формирования ОТС и ТС, сформировав 
Сибирско-Дальневосточный округ в границах Сибир-
ского и Дальневосточного федеральных округов.

Членами Правления рассмотрены жалобы на ре-
шения органов СРО ААС, а  также рекомендации 
Дисциплинарной комиссии СРО ААС о  применении 
мер дисциплинарного воздействия.

Решением Правления Герасимова А.Р. утвержде-
на председателем Комитета по  профессиональной 
этике и независимости аудиторов СРО ААС.

Сформирован персональный состав Рабочей 
группы по разработке концепции реформы системы 
членских взносов в СРО ААС.

Правлением СРО ААС по  предложению Комис-
сии по наградам и вознаграждениям учреждена но-
вая награда СРО ААС  — Памятная медаль имени 
А.Д. Шеремета «За вклад в развитие профессии».

Соответствующие изменения будут внесены 
в Положение о наградах СРО ААС.

Ознакомиться с  локальными нормативными ак-
тами можно на  сайте СРО ААС в  разделе «Доку-
менты«.

Правлением рассмотрены Отчеты о  деятельно-
сти Дисциплинарной комиссии и  Комитета по  бюд-
жету. Деятельность органов СРО ААС признана 
удовлетворительной.

Ознакомиться с  протоколом Правления можно 
на сайте СРО ААС в разделе «Правление/Протоколы«.

https://sroaas.ru/pc/actions/resheniya-
pravleniya-sro-aas-26072024/

30 июля 2024 г.

 ПРОВЕРКУ (ВМЕСТО АУДИТА) ГОДОВЫХ ОТЧЕТОВ ПО ЦЕЛЕВОМУ КАПИТАЛУ НКО 

ПРИНЯЛИ В ПЕРВОМ ЧТЕНИИ

Госдума приняла в  первом чтении законопро-
ект с поправками в два закона: о порядке форми-
рования и  использования целевого капитала НКО 
и об аудиторской деятельности (638761-8).

НКО — собственник целевого капитала в насто-
ящее время должна обеспечить проведение ауди-
та годовой бухгалтерской (финансовой) отчетности, 
связанной с  формированием и  пополнением целе-
вого капитала, распределением дохода от него, если 
балансовая стоимость имущества превышает 20 млн 
рублей.

Это правило предлагается отменить и  вместо 
него установить норму об  обязательной проверке 
годового отчета о формировании, пополнении (и так 
далее) целевого капитала. Это не  будет касаться 
специализированных организаций управления целе-
вым капиталом. Указанная проверка, которая заме-
нит ныне установленный обязательный аудит, будет 
проводиться также при балансовой стоимости иму-
щества от  20 млн рублей. Проверка должна будет 
проводиться аудиторской организацией, и заключе-
ние должно будет составляться по стандартам ауди-
торской деятельности и содержать мнение о досто-
верности указанного отчета.

Критерий, при котором управляющая компания 
должна будет обеспечивать проверку своего отчета 
по управлению имуществом, останется прежним — 
45 млн рублей. При этом обязательный ныне аудит 
также будет заменен на  проверку, которую будет 
проводить аудиторская организация.

Кроме того, для получателей дохода от  использо-
вания целевого капитала, которые не  являются его 
собственниками, устанавливается новое требование 
к аудиторскому заключению: оно должно будет содер-
жать мнение о соблюдении данным получателем дохо-
да порядка использования этого дохода, установленно-
го законом. Остальное, по существу, останется так же, 
как и сейчас: аудит — от 5 млн финансирования.

Замену аудита проверками авторы объясняют 
тем, что закон о бухучете не предусматривает «бух-
галтерской (финансовой) отчетности, связанной 
с ...». Есть эта отчетность как таковая, без указания 
на связь с чем-либо.

Пунктом 4 статьи 4 закона об аудиторской деятель-
ности сейчас установлено, что индивидуальный ауди-
тор вправе вести аудиторскую деятельность, а  также 
оказывать прочие услуги, если иное не предусмотрено 
данным законом. Добавят: «другими федеральными за-

26 июля 2024 года состоялось очередное очное заседание Правления СРО ААС. 

Проверка должна будет проводиться аудиторской организацией, и заключение должно будет составляться 
по стандартам аудиторской деятельности и содержать мнение о достоверности указанного отчета.
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 PWC СОКРАТИТ ВДВОЕ ШТАТ АУДИТОРОВ ФИНАНСОВЫХ УСЛУГ В КИТАЕ: 

ВСЕ ДЕЛО В РАССЛЕДОВАНИИ И ОТТОКЕ КЛИЕНТОВ

Этот шаг последовал за тем, как в этом году ки-
тайские регулирующие органы стали проверять PwC 
в связи с проведенным ею аудитом гиганта недви-
жимости China Evergrande Group, что, в  свою оче-
редь, вызвало отток некоторых клиентов.

В  подразделении PwC, занимающемся аудитом 
финансовых услуг, работает не  менее 2 тыс. че-
ловек по  всему континентальному Китаю. Основ-
ные офисы компании находятся в Пекине и Шанхае 
и обслуживают банки, страховые компании, а также 
компании, управляющие активами.

По данным веб-сайта PwC, в сентябре прошлого 
года в материковом Китае действовал 781 партнер 
и  работало около 19 тыс. сотрудников. Также рас-
сматривается вопрос об увольнении около 20% пер-
сонала в  других аудиторских группах и  неаудитор-
ских направлениях деятельности.

Китайский бизнес PwC включает в себя, помимо 
аудита, консалтинг и налоговые услуги. Сокращения 
в  китайском подразделении PwC начались на  про-
шлой неделе, и ожидается, что общая цель будет до-
стигнута в течение некоторого времени.

«В  свете изменений во  внешней среде мы вно-
сим некоторые коррективы, чтобы оптимизировать 
нашу организационную структуру в  соответствии 
с требованиями рынка», — говорится в заявлении 
представителя PwC. Китайские власти изучают роль 
PwC в ведении бухгалтерского учета Evergrande по-
сле того, как в марте регулятор обвинил застройщи-
ка в мошенничестве на $78 млрд.

Ранее стало известно, что швейцарское подраз-
деление Hongkong and Shanghai Banking Corporation 
(HSBC), занимающееся частным банковским об-
служиванием, нарушило законодательство в  обла-
сти борьбы с отмыванием денег. HSBC Private Bank 
(Suisse) было запрещено привлекать новых клиентов 
с высокой степенью риска до тех пор, пока не будет 
проведен полный анализ деловых отношений, сооб-
щило Управление по надзору за финансовыми рын-
ками Швейцарии (Finma).

https://www.audit-it.ru/news/audit/1105971.html
18 июля 2024 г. 

Источник: Inc.

конами». Где «иное предусмотрено», там ИА проводить 
аудит и оказывать прочие услуги не вправе. То есть 
получается, этот запрет предложено расширить за счет 
сферы действия других законов. Сейчас упомянутый 
выше аудит в отношении НКО индивидуальным аудито-
рам не запрещен. Проверки, которыми этот аудит за-

менят, будут проводить только организации. Отсюда 
и указанная поправка.

https://www.audit-it.ru/news/audit/1105766.html
12 июля 2024 г.

Источник: Audit-it.ru

 БАНКИ, АУДИТОРЫ И НОТАРИУСЫ НЕ СМОГУТ ЗАПРАШИВАТЬ 

У ЭЗО НЕ РАСКРЫВАЕМЫЕ ЕЮ ДАННЫЕ О БЕНЕФИЦИАРАХ

Банки, аудиторы, кредитные и  некредитные фи-
нансовые организации, нотариусы не  вправе за-
прашивать у  экономически значимых организаций 
(ЭЗО) и  их дочерних структур информацию, позво-
ляющую установить лица, вступающие в прямое вла-
дение ЭЗО. Об  этом говорится в  опубликованном 
указе президента РФ Владимира Путина.

Указ 569 «О внесении изменений в Указ прези-
дента Российской Федерации от 27 января 2024 г. 
№ 73 "О  временном порядке раскрытия и  предо-
ставления информации хозяйственными общества-
ми, являющимися экономически значимыми органи-
зациями, и  некоторыми иными лицами“» опублико-
ван во  вторник на  официальном интернет-портале 
правовой информации.

Указ корректирует установленный в январе 2024 го-
да объем информации, который должны не раскрывать 
ЭЗО и вступающие в их прямое владение лица. К та-
ким данным отнесены сведения, позволяющие «пря-
мо или косвенно» установить наличие у определенных 
лиц обязанности или права вступить в прямое владе-
ние акциями ЭЗО; факт обращения в арбитражный суд 
с заявлением о приостановлении осуществления ино-
странной холдинговой компанией корпоративных прав 
в  отношении ЭЗО. Эти данные и  сведения о  лицах 
из своих органов управления не раскрывают и дочер-
ние структуры ЭЗО.

При этом ЭЗО и вступающие в их прямое владе-
ние лица смогут не предоставлять и другие данные, 
подлежащие раскрытию в соответствии с действую-

Международная аудит-консалтинговая корпорация, которая владеет сетью компаний по всему миру 
PricewaterhouseCoopers (PwC), рассматривает возможность сокращения до половины персонала, занимающе-

гося аудитом финансовых услуг в Китае, поскольку расследование регуляторов и отток клиентов негативно 
сказываются на перспективах бизнеса.
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Счетная палата указала на  ненадлежащий уро-
вень организации системы внутреннего финансового 
аудита у Роспатента. При этом в целом по итогам 
проверки со стороны СП бюджетная отчетность Рос-
патента признана достоверной, говорится в  пресс-
релизе Счетной палаты.

«Счетная палата отметила у  Роспатента ненад-
лежащий уровень организации системы внутренне-
го финансового аудита. В  частности, не  проводит-
ся на  регулярной основе мониторинг реализации 
мер по минимизации коррупционных рисков, а про-
грамма аудиторского мероприятия не соответствует 
федеральным стандартам внутреннего финансового 
аудита», — отмечается в сообщении.

В целом нарушения, выявленные в ходе провер-
ки, в основном касались сферы закупок (несоблюде-
ние сроков подписания документов о  приемке вы-
полненных работ), а также осуществления контроля 
за деятельностью подведомственной организации.

«Так, в  подведомственном Роспатенту ФГБУ 
"Федеральный институт промышленной собственно-
сти“ были установлены нарушения в  части форми-

 ИТОГИ ОБЩЕГО СОБРАНИЯ УЧАСТНИКОВ ЕВРАЗИЙСКОЙ ГРУППЫ 

БУХГАЛТЕРОВ И АУДИТОРОВ

В Общем собрании ЕГБА приняли участие упол-
номоченные представители от  Палаты аудиторов 
Азербайджанской Республики, Палаты аудиторов 
и эксперт бухгалтеров Армении, Аудиторской Пала-
ты, Республика Беларусь, Палаты аудиторов Респу-
блики Казахстан, Объединения бухгалтеров и ауди-
торов, Кыргызская Республика, Саморегулируемой 
организации аудиторов Ассоциация «Содружество», 
Национальной Ассоциации бухгалтеров и аудиторов 

 СЧЕТНАЯ ПАЛАТА ВЫЯВИЛА У РОСПАТЕНТА НЕНАДЛЕЖАЩИЙ УРОВЕНЬ 

ОРГАНИЗАЦИИ ВНУТРЕННЕГО ФИНАУДИТА

щим законодательством. Но эти сведения компании 
будут обязаны предоставить госорганам и иным ли-
цам по их запросу.

Доступ к  данным, которые ЭЗО и  их «дочки» 
обязаны скрыть, будет ограничен для третьих лиц, 
в  том числе для органов местного самоуправле-
ния, а  также для органов государственной власти 
и иных госорганов, за исключением Минэкономраз-
вития и Банка России (в отношении кредитных и не-
кредитных финансовых организаций). Эти сведения 
не будут предоставляться также кредитным и некре-
дитным финансовым организациям, лицам, оказы-

вающим профессиональные услуги на  финансовом 
рынке, нотариусам, аудиторским организациям.

Нераскрытие данных, говорится в  указе, не  яв-
ляется основанием для отказа третьих лиц, орга-
нов государственной власти и  иных госорганов РФ 
от взаимодействия с ЭЗО, с обязанными вступить 
в прямое владение ЭЗО лицами, а также дочерни-
ми структурами ЭЗО.

https://www.audit-it.ru/news/audit/1105302.html
04 июля 2024 г. 

Источник: Интерфакс

рования учетной политики, а  также отражение не-
актуальных сведений в  бухгалтерской отчетности 
за 2023 год. Кроме того, учреждение не проводило 
соответствующую инвентаризацию после установле-
ния фактов хищений и не соблюдало сроки направ-
ления информации в  систему учета федерального 
имущества», — указали в Счетной палате.

При этом, согласно материалам СП, исполнение 
доходов Роспатента в 2023 году составило 6,6 млрд 
рублей (109,7%), что выше показателя 2022  года 
на 1,6%. Расходы исполнены в объеме 4,7 млрд руб-
лей (98,2%), что на 5,6% выше, чем в 2022 году. Объ-
ем дебиторской задолженности Роспатента умень-
шился по  сравнению с  предыдущим периодом 
на 3,3% и составил на конец 2023 года 9,7 млрд руб-
лей. Объем кредиторской задолженности снизился 
на 32,9% и составил 1,1 млрд рублей.

https://www.audit-it.ru/news/audit/1105763.html
12 июля 2024 г. 

Источник: ТАСС

Узбекистана, Палаты аудиторов Узбекистана, чле-
ны Комитета по  международным связям СРО ААС 
и приглашенные лица.

Председатель ЕГБА, Председатель Палаты ауди-
торов и эксперт бухгалтеров Армении Мовсисян Та-
тул Грантович открыл Общее собрание и попривет-
ствовал всех участников.

Участники Общего собрания утвердили план меро-
приятий, направленных на  повышение эффективно-

18 июня 2024 года состоялось очередное Общее собрание Евразийской группы бухгалтеров и аудиторов 
(ЕГБА). Мероприятие проходило в режиме видеоконференции.
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Михайлович Татьяна Николаевна проинформи-
ровала участников ЕГБА о  документах, представ-
ленных ПОБ «Учет», Республика Казахстан, в соот-
ветствии с п 3.4 «Положения об участниках ЕГБА», 
утвержденного решением Общего собрания ЕГБА 
от 09 апреля 2024 года с целью вступления в состав 
участников ЕГБА с присвоением статуса ассоцииро-
ванного участника, включая рекомендацию Палаты 
аудиторов Республики Казахстан.

От ПОБ «Учет» выступила руководитель аппара-
та Некрасова Светлана Анатольевна, которая рас-
сказала о  деятельности ПОБ «Учет», количестве 
членов, целях участия ПОБ «Учет» в ЕГБА и отве-
тила на вопросы участников ЕГБА.

Решением Общего собрания ЕГБА Профессиональ-
ная организация бухгалтеров «Учет», Республика Ка-
захстан, принята в  состав участников ЕГБА с  при-
своением статуса ассоциированного участника. ПОБ 
«Учет» поручено в  срок до  18 июля 2024 года пред-
ставить предложения по кандидатурам представителей 
ПОБ «Учет», делегируемых в  состав всех созданных 
решением Общего собрания ЕГБА Комиссий.

Участники Общего собрания ЕГБА приняли ре-
шение включить в  повестку дня очередного Об-
щего собрания ЕГБА следующие вопросы: рассмо-
трение плана работы Комиссии по  образованию 
на  2024  год; рассмотрение актуализированных по-
ложений о  Комиссиях ЕГБА; изменения в  персо-
нальных составах Комиссий ЕГБА; рассмотрение 
предложений по кандидатурам представителей ПОБ 
«Учет», делегируемых в состав всех созданных ре-
шением Общего собрания ЕГБА Комиссий; утверж-
дение изменений в Соглашение о создании ЕГБА.

Очередное Общее собрание ЕГБА запланировано 
на 26 сентября 2024 года.

https://sroaas.ru/pc/actions/pr-EGBA18072024/
22 июля 2024 г.

сти деятельности ЕГБА на 2024–2025 гг., включающих 
обязанность Комиссий ежегодно не позднее 1 марта 
следующего года представлять отчет о своей деятель-
ности Общему собранию ЕГБА, внесение изменений 
в  положения о  Комиссиях, учитывающие актуаль-
ные цели и  задачи Комиссий, соответствующие це-
лям и задачам, определенным в Соглашении о соз-
дании Евразийской группы бухгалтеров и  аудиторов 
от  09 декабря 2021  года, Плану действий по  полу-
чению ЕГБА статуса сетевого партнера, предложе-
ние о преобразовании Комиссии по развитию прак-
тики профессионального регулирования в Комиссию 
по контролю качества и ряд других мероприятий.

Участники Общего собрания ЕГБА утвердили по-
ложение о Комиссии по трансформации бухгалтер-
ского учета и  аудита в  условиях цифровой эконо-
мики с  учетом изменений, направленных на  при-
ведение положения о  Комиссии в  соответствие 
с Соглашением о создании Евразийской группы бух-
галтеров и аудиторов и актуализацией целей и за-
дач Комиссии.

Участники Общего собрания утвердили планы ра-
боты Комиссий ЕГБА на 2024 год: по экспертизе про-
ектов МСА, международному сотрудничеству, меж-
дународным стандартам финансовой отчетности 
и  профессиональной этике. Председателю Комиссии 
по образованию поручено представить очередному Об-
щему собранию ЕГБА утвержденный членами Комиссии 
ЕГБА по образованию план работы на 2024 год.

Участники Общего собрания приняли за  основу 
проект заявления, адресованного Директору МФБ 
в рамках выполнения пункта 5 Плана действий для 
получения ЕГБА статуса Сетевого партнера МФБ.

Участники Общего собрания поддержали предло-
жение Председателя Палаты аудиторов Азербайд-
жанской Республики Новрузова Вахида Тапдыг 
оглы об  изменении срока полномочий Председате-
ля ЕГБА на 2 года.

 ИТОГИ ЗАСЕДАНИЯ ПРЕЗИДИУМА КОНСУЛЬТАТИВНОГО СОВЕТА 

АУДИТОРОВ ЕАЭС 25 ИЮНЯ 2024 ГОДА

В заседании Президиума КСА ЕАЭС приняли уча-
стие уполномоченные представители от Палаты ауди-
торов и  эксперт бухгалтеров Армении, Аудиторской 
палаты, Республика Беларусь, Палаты аудиторов Ре-
спублики Казахстан, Объединения бухгалтеров и ауди-
торов, Кыргызская Республика и Саморегулируемой 
организации аудиторов Ассоциации «Содружество», 
а также организаторы и приглашенные лица, которые 
приняли участие в  дискуссиях по  вопросам повест-
ки дня.

Участники заседания Президиума КСА ЕАЭС 
утвердили планы работы на  2024  год Комиссии 

по  контролю качества аудиторской деятельности 
КСА ЕАЭС и Комиссии по аттестации и повышению 
квалификации КСА ЕАЭС.

С  обзором основных изменений в  норматив-
ные правовые акты Кыргызской Республики, при-
нятых или планируемых к  принятию в  целях обе-
спечения гармонизации законодательства Кыргыз-
ской Республики с Соглашением об осуществлении 
аудиторской деятельности в  рамках ЕАЭС, высту-
пила Шеримбекова Г.А., член Совета Объединения 
бухгалтеров и  Аудиторов, Кыргызская Республика 
(ОБА). Докладчик проинформировала участников за-

25 июня 2024 года состоялось заседание Президиума Консультативного совета аудиторов ЕАЭС (КСА 
ЕАЭС), которое провела Председатель Президиума КСА ЕАЭС, генеральный директор, член Правления СРО 

ААС Носова Ольга Александровна. Заседание было организовано в режиме видеоконференции.
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 ПРЕСС-РЕЛИЗ КРУГЛОГО СТОЛА НА ТЕМУ: «ОБЗОРНАЯ ПРОВЕРКА»

В  круглом столе приняли участие руководите-
ли аудиторских организаций, аудиторы, бухгалтеры 
и юристы.

В качестве спикера выступила: Ржаницына Вик-
тория Станиславовна, к.э.н., аудитор ООО «Что де-
лать Аудит», член Комитета аудиторских организа-
ций на финансовом рынке СРО ААС.

Программа круглого стола состояла из следу-
ющих блоков:

• аудит — важнейшая, но не единственная фор-
ма аудиторской деятельности;

• спектр разрешенных аудиторских услуг, востребо-
ванность разных форм аудиторского сопровождения;

• обзорная проверка бухгалтерской отчетно-
сти — когда к ней выгодно прибегнуть пользовате-
лям услуг;

• отличия обзорной проверки от  иных видов 
аудиторской деятельности;

• особенности оформления договора и  рабочей 
документации при проведении обзорных проверок;

• классификатор нарушений.
В своем выступлении Ржаницына В.С. рассказа-

ла о видах аудиторских услуг, об услугах, обеспечи-

вающих ограниченную уверенность, о сути и проце-
дуре обзорной проверки, об уровне профессиональ-
ных гарантий, о  содержании Заключения согласно 
МСОП 2400. Было отмечено, что в  настоящее вре-
мя использовать обзорную проверку вместо аудита 
можно только в том случае, когда аудит не является 
обязательным. Ведущая круглого стола подробно от-
ветила на вопросы, поступившие от участников ме-
роприятия.

Участники выразили спикеру благодарность 
за  подготовленный материал и  обсуждение вопро-
сов, имеющих практическое применение, а  также 
организаторам за  подготовку и  проведение данно-
го мероприятия. Данный круглый стол проводился 
как один из первых в серии круглых столов на тему: 
«Услуги помимо аудита. Что аудиторы могут 
предложить экономике». Информация о  проведе-
нии последующих мероприятий по данной тематике 
будет размещена на сайте СРО ААС.

https://sroaas.ru/pc/actions/pr-ks-szts17072024/
19 июля 2024 г.

седания, что нормы Закона Кыргызской Республи-
ки «Об аудиторской деятельности» в целом соответ-
ствуют требованиям Соглашения об осуществлении 
аудиторской деятельности в  рамках ЕАЭС и  про-
комментировала отдельные статьи Закона.

В Кыргызской Республике работают четыре про-
фессиональных аудиторских объединения. В настоя-
щее время единый реестр аудиторов и аудиторских 
организаций ведет уполномоченный орган.

Михайлович Т.Н. обратила внимание на запрос, 
адресованный участникам КСА ЕАЭС, с  предложе-
нием представить информацию об аудиторской дея-
тельности за 2023 год в объеме и формате, исполь-
зуемом ЕЭК (количество аудиторов, аудиторских 
организаций, количество выданных аудиторских за-
ключений, объем услуг, оказанных индивидуальны-
ми аудиторами и аудиторскими организациями), от-
вет на который был представлен Палатой аудиторов 
и  эксперт бухгалтеров Армении, Аудиторской па-
латой Республики Беларусь и  СРО ААС. Михайло-
вич  Т.Н. предложила Палате аудиторов Республики 
Казахстан и  ОБА представить информацию к  оче-
редному заседанию Президиума КСА ЕАЭС.

Участники заседания приняли решение включить 
в  повестку дня очередного заседания Президиума 
КСА ЕАЭС следующие вопросы: 

рассмотрение проекта предложений, подготов-
ленных Комиссией по аттестации и повышению ква-
лификации на  основе положений международных 

стандартов по образованию и передового междуна-
родного опыта, необходимых для гармонизации за-
конодательства государств  — членов ЕАЭС, опре-
деляющих порядок проведения квалификационного 
экзамена, порядок выдачи квалификационного атте-
стата (свидетельства, сертификата) аудитора, требо-
вания к  повышению квалификации аудиторов госу-
дарств — членов ЕАЭС; 

рассмотрение предложений по гармонизации ло-
кальных актов по вопросам членства и ведению ре-
естра аудиторских организаций, индивидуальных 
аудиторов и аудиторов государств — членов ЕАЭС, 
подготовленных Комиссией по  вопросам членства 
и ведению реестра; 

рассмотрение результатов работы Комиссии 
по стандартизации аудиторской деятельности и про-
фессиональной этике по  мониторингу актуальности 
применяемых редакций МСА в аудиторских органи-
зациях государств — членов ЕАЭС и 

анализ, применяемых в аудиторских организаци-
ях государств  — членов ЕАЭС редакций Кодексов 
этики (включая Правила независимости).

Следующее очередное заседание Президиу-
ма КСА ЕАЭС запланировано на  24  сентября 
2024 года в очной форме.

 https://sroaas.ru/pc/actions/pr-eaes25062024/
4 июля 2024 г.

17 июля 2024 года Северо-Западный территориальный совет Саморегулируемой организации аудиторов 
Ассоциации «Содружество» (СРО ААС) провел в дистанционном режиме круглый стол на тему: 

«Обзорная проверка».
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 ПРЕСС-РЕЛИЗ КРУГЛОГО СТОЛА В Г. РЯЗАНИ НА ТЕМУ: 

«ПЕРСПЕКТИВЫ РАЗВИТИЯ АУДИТА И АУДИТОРСКОЙ ПРОФЕССИИ» 

Мероприятие было посвящено обсуждению ме-
ханизмов, мер по  дальнейшему развитию аудитор-
ской деятельности в  интересах повышения роли 
аудита в  общенациональной системе финансово-
го контроля и  уровня востребованности ее резуль-
татов. С целью рассмотрения данных вопросов для 
участи в работе круглого стола, наряду с руководи-
телями и  аудиторами аудиторских организаций Ря-
занской и  Тамбовской областей, представителя-
ми СРО ААС были приглашены представители Фе-
дерального Казначейства, ПАО СБЕРБАНК, Союза 
Торгово-промышленная палата Рязанской области, 
представители ВУЗов данного региона.

Модерировал мероприятие Солодовник Петр 
Николаевич, партнер ООО «АудитКонсалтИнвест», 
руководитель РО Рязанской и Тамбовской областей, 
которое выступило организатором круглого стола. 
Как модератор мероприятия, Петр Николаевич от-
крыл круглый стол, поприветствовав всех участни-
ков, как присутствующих лично, так и онлайн.

В своем выступлении Петр Николаевич затронул 
проблему развития аудита в  регионе, отметив про-
блему недостаточности квалифицированных кадров, 
затронул вопрос о ценообразовании на рынке ауди-
торских услуг. Привел данные статистики о количе-
стве аудиторских компаний в регионе.

Председатель Центрального ТС СРО ААС, заме-
ститель председателя КАО ФР, партнер ООО «Ру-
саудит» Самойлов Евгений Владимирович также 
поприветствовал собравшихся и  освятил вопросы 
по  стратегии развития аудиторской деятельности, 
подробно остановился, в  том числе, на  вопросах 
стоимостных критериев на  аудиторские услуги 
с  учетом требований международных стандартов 
аудита, вопросах профессиональной подготовки спе-
циалистов. Было подчеркнуто, что важным услови-
ем развития рынка аудиторских услуг является по-
вышение значимости и стоимости аудиторских услуг 
в связи с возрастающими требованиями федераль-
ных законов. Для определения стоимости аудита 
первоочередное значение необходимо уделять ко-
личеству нормо-часов, необходимых для проведения 
качественного аудита бухгалтерской отчетности.

С большим и содержательным докладом на круг-
лом столе выступил Буян Игорь Анатольевич, член 
Правления СРО ААС, председатель КАО ФР, член 
Комитета СРО ААС по  профессиональной эти-
ке и  независимости аудиторов, член Центрального 
ТС СРО ААС, заместитель генерального директора 
ООО «ЦАТР — аудиторские услуги».

Игорь Анатольевич подробно рассказал о системе 
внешнего контроля деятельности аудиторских органи-
заций в рамках СРО аудиторов, о работе с недобро-
совестными аудиторскими компаниями, об  измене-

ниях в  Кодексе профессиональной этики аудиторов. 
Отметил, что обсуждается предложение о  том, что-
бы выпускникам вузов при подготовке к сдаче экза-
менов в ЕАК на единый квалификационный аттестат 
аудитора засчитывались экзамены по  бухгалтерско-
му учету, которые были сданы в вузе.

Член Комитета СРО ААС по  стандартизации 
и методологии учета и отчетности Степченко Еле-
на Михайловна ответила на  вопросы аудиторов 
по  практике применения новых федеральных стан-
дартов бухгалтерской отчетности (ФСБУ).

Руководитель Управления Федерального Казна-
чейства по  Воронежской области Зиновьева На-
талья Юрьевна в  своем выступлении рассказала 
о  практике внешнего контроля деятельности в  от-
ношении аудиторских организаций, оказывающих 
аудиторские услуги общественно значимым орга-
низациям (ОЗО), которые являются приоритетны-
ми объектами контроля. Подробно остановилась ос-
новных положениях Федерального закона № 115-ФЗ 
о  противодействии легализации (отмыванию) дохо-
дов, полученных преступным путем и финансирова-
нию терроризма (ПОД/ФТ).

Беляков Алексей Александрович, руководитель 
партнерского направления, территориальный менед-
жер по работе с партнерами УПМБ Рязанского отде-
ления Сбербанка рассказал об особенности финансо-
вого анализа при кредитовании юридических лиц и ин-
дивидуальных предпринимателей в  банках, отметив 
высокое доверие к аудиторским заключениям, выдан-
ным организациям-заемщикам. В связи с чем возмож-
но партнерское соглашение с  аудиторскими компани-
ями о  кредитовании организаций, которые являются 
клиентами этих компаний. Отметил, что подтверждение 
достоверности бухгалтерской отчетности независимым 
аудитором, может ускорить процесс кредитования.

Сорокин Евгений Григорьевич, первый заме-
ститель президента Союза «Торгово-промышленная 
палата Рязанской области» рассказал о  деятельно-
сти ТПП Рязанской области и возможностях сотруд-
ничества с аудиторскими компаниями.

Представители ФГБОУ ВО «Рязанский государ-
ственный радиотехнический университет им. В.Ф. Ут-
кина» Шурчкова Ирина Борисовна, кандидат эко-
номических наук, доцент кафедры «Экономическая 
безопасность, анализ и  учет», и  Смирнова Мари-
на Владимировна, старший преподаватель кафедры 
«Экономическая безопасность, анализ и  учет», по-
святили свои доклады теме: «Инновационные подхо-
ды в преподавании аудиторских дисциплин».

Львова Галина Николаевна, старший препода-
ватель кафедры «Экономики и  финансов» ЧОУ ВО 
«Московский университет имени С.Ю. Витте» (фи-
лиал в г. Рязань), подготовила доклад о подготовке 

Центральный ТС СРО ААС 20 июня 2024 года в г. Рязани провел круглый стол на тему: 
«Перспективы развития аудита и аудиторской профессии».
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студентов к профессиональной деятельности в усло-
виях цифровизации.

Вопросам вхождения в профессию молодых спе-
циалистов было посвящено выступление Хрисо-
вой Ларисы Анатольевны, аттестованного аудито-
ра ООО «Бизнес решение-Аудит». В  докладе была 
представлена поэтапная практическая программа 
дополнительного обучения выпускников вузов.

Такое масштабное мероприятия в г. Рязани про-
водится второй раз и  вызывает большой интерес 
в аудиторском сообществе Рязанской и Тамбовской 
областей. В  этом году, помимо выступлений участ-
ников, значительная часть программы была посвя-
щена неформальному общению, обмену опытом, от-
ветам на вопросы.

Участники круглого стола высоко оценили меро-
приятие, отметив необходимость и  полезность по-
добных мероприятий по актуальным вопросам ауди-
торской деятельности. В ходе работы круглого стола 
были обозначены проблемные вопросы аудиторской 
отрасли, предложения для их решения. Достигнута 
договоренность о  взаимовыгодном сотрудничестве 
аудиторских компаний как работодателей с  вузами 
г. Рязань по  совместной подготовке выпускников 
экономических специальностей к вхождению в ауди-
торскую профессию.

https://sroaas.ru/pc/actions/pr-ks-Ryazan-20062024/
1 июля 2024 г.

В начале круглого стола модератор круглого сто-
ла  — Самойлов Самойлов Евгений Владимиро-
вич, напомнил основные моменты, которые обсуж-
дались по  вопросу ценообразования на  мероприя-
тиях, прошедших в июле и октябре 2023 года.

Обращая внимание на  то, что каждая фир-
ма имеет свой подход, свою методику определения 
цены своих услуг, Евгений Владимирович предложил 
рассмотреть принципы, подходы к ценообразованию 
на рынке аудиторских услуг для их дальнейшего об-
суждения.

Проблемы, рассматриваемые на  круглом столе, 
вызвали оживленную дискуссию, в  которой прини-
мали участие все присутствующие. В  своих высту-
плениях  — Екимовских Ирина Анатольевна, ди-
ректор ООО АГ «Капитал», Гринько Татьяна Гри-
горьевна, генеральный директор ООО Аудиторская 
служба «РЦБ  — Деловая Перспектива», Майдан-
чик Марина Игоревна, заместитель генерального 
директора ООО АК «Холд-Инвест-Аудит», Иванен-
коТатьяна Викторовна, управляющий партнер ООО 
«ИНДЕМНИТИ АУДИТ, Тишина Елена Михайлов-
на, генеральный директор ООО «Аудиторская фир-
ма Налоги и Аудит“», Великанова Виктория Алек-
сандровна, руководитель департамента бизнеса 
ООО «Интерэкспертиза», Ходырева Юлия Робер-
товна, генеральный директор ООО «Центр Незави-
симых Аудиторов», Шенкаренко Марина Георгиев-
на, директор департамента аудита АО «ДОНАУДИТ» 
и  др.  — заостряли внимание на  многочисленных 
проблемах, касающихся вопроса ценообразования 
на рынке аудита.

Подробно обсуждались компоненты стоимости 
аудиторских услуг, а также были рассмотрены мето-
дики расчета стоимости аудиторских услуг и расче-

 ПРЕСС-РЕЛИЗ КРУГЛОГО СТОЛА НА ТЕМУ: «ВОПРОСЫ ЦЕНООБРАЗОВАНИЯ 
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тов трудоемкости аудиторской проверки. Дискутиро-
вались вопросы о том, какой из показателей наибо-
лее объективно учитывает стоимость человеко-часа 
аудитора, что необходимо закладывать в расчет че-
ловеко-часа, каков минимальный объем трудозатрат 
в соответствии с МСА для компаний, которая не ве-
дет деятельность.

Обсуждались вопросы о  необходимости публич-
ного влияния СРО аудиторов на  ценообразование 
в области аудита, каким образом СРО ААС должно 
сформировать свою позицию.

Присутствующие подняли вопрос о  совершен-
ствовании механизмов проведения конкурсов 
по  выбору аудиторов  — рекомендации СРО ААС 
по нестоимостным критериям, о необходимости об-
разца (шаблона) договора с  заказчиком, где указа-
ны минимальные требования к договору

С  целью подготовки рекомендаций по  оцен-
ке трудозатрат, необходимых для проведения 
аудита в  соответствии с  требованиями норматив-
ных правовых актов и МСА, всеми участниками ме-
роприятия поддержано предложение предложить Ме-
тодику по  расчету минимальной рекомендованной 
ставки человеко-часа, для дальнейшей проработки 
и  обсуждения. Предложить обсуждение итогов кру-
глого стола на конференции в Суздале (27–28 июня 
2024 г.) с включением итогов рассмотрения в реше-
ния конференции. Направить предложенную Методи-
ку для обсуждения в  комитеты СРО ААС (КАО ФР 
и КСМАО) с целью вынесения и утверждения Прав-
лением СРО ААС.

https://sroaas.ru/pc/actions/pr-ks-
Central%27nyjTS18062024/

24 июня 2024 г.

Центральный ТС СРО ААС 18 июня 2024 г. провел круглый стол на тему: «Вопросы ценообразования на рынке 
аудиторских услуг». На мероприятии обсуждался круг вопросов ценообразования на рынке аудиторских услуг, 
в том числе методологические подходы к ценообразованию на рынке аудита, методика расчета трудозатрат 

и стоимости часа работы аудитора, минимальная стоимость аудиторских услуг.


